

M. VEGA

Los ocho homicidios ocurridos en la Región Metropolitana desde el pasado viernes hasta ayer mantienen la crisis de seguridad como uno de los principales problemas que enfrenta el país. Hubo asesinatos en comunas como La Pintana, Independencia y Recoleta, que son parte del programa original de Calles sin Violencia, dado a conocer luego del crimen contra el cabo Daniel Palma en abril de 2023.

A los crímenes —muchos de ellos, en la vía pública, sin una aparente provocación o a plena luz del día— se sumó en las últimas horas el violento asalto que sufrió un sargento de Carabineros y escolta del general director de la institución, Ricardo Yáñez, quien permanece en cuidados intensivos tras recibir un disparo por la espalda (ver recuadro).

La "ola" de crímenes coincidió con el interferido por la Asunción de la Virgen del jueves y en el anterior fin de semana largo, que fue a mediados de julio, hubo casi una veintena de fallecidos en balaceras, como el quintuple homicidio en Lampa y el asesinato de cuatro menores de edad en Quilicura.

En ese escenario, hace un mes el Gobierno anunció una serie de medidas, entre ellas, mayor presencia policial en las calles, y la ampliación del plan Calles sin Violencia a toda la RM. Sin embargo, expertos en seguridad advierten que los hechos de los últimos días ponen entredicho la eficacia de estas acciones.

■ "Situación de violencia y crimen sigue siendo crítica" y prevención está "al debe"

El exsubsecretario del Interior Felipe Harboe afirma que "la situación de violencia y crimen sigue siendo crítica y es evidente que la prevención está al debe". Mientras que la exdirectora ejecutiva de la Fiscalía Nacional Francisca Werth dice que, "en una visión general, claramente, no ha tenido efecto (el plan), ya que es distinto decir que no ha resultado, o sea no se está viendo (la efectividad) por lo menos en las comunas donde se produce esta violencia muy intensa, con homicidios".

Por su parte, Daniel Rebollo, de Libertad y Desarrollo, apunta a que "ante casos como los de estos últimos días y atendiendo que, según el Gobierno, uno de los objetivos del plan Calles sin Violencia era disminuir

Sumaron ocho homicidios solo en la Región Metropolitana y un carabinero baleado: Tras violento fin de semana largo, expertos ven escaso efecto de medidas del Gobierno y levantan propuestas

Los planteamientos van desde requisar bienes para que lo incautado al crimen organizado sea redistribuido en políticas públicas de seguridad a un trabajo territorial más focalizado, intervención en los entornos y protección más estricta de las fronteras. Proponen observar lo hecho en EE.UU. y Colombia, por ejemplo.



Diligencias en La Pintana, donde ocurrió uno de los asesinatos del interferido. Fue una de las comunas más afectadas por homicidios desde el viernes hasta ayer lunes.

los homicidios es que podemos afirmar que esta política ha sido un rotundo fracaso".

Aunque Matías Garretón, académico de la UTEM e investigador del Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social (COES), cree que hay más bien "un problema estructural del Estado, que no es de este gobierno, es el Estado que tiene muy pocos recursos para hacer frente al tsunami de criminalidad que se está desarrollando en Chile. Para poner las cosas en perspectiva, el plan Calles sin Violencia fase uno y dos representa alrededor del 1% del presupuesto del Ministerio del

Interior de Seguridad Pública, que es de un 1% nacional".

■ Interior reconoce que en RM no han podido "bajar (...) la tasa de homicidios"

Ayer se realizó una mesa jurídico-policial, algo que anunció el fin de semana el delegado presidencial metropolitano, Gonzalo Durán, para abordar los últimos homicidios. Allí, la alcaldesa de La Pintana, Claudia Pizarro, pidió "sincerar" las cifras del plan Enjambre y dijo que no había que descartar una eventual reevaluación del plan Calles sin Violencia. Poco después de la cita, el sub-

secretario del Interior, Manuel Monsalve, en CNN Chile expresó: "Hemos reconocido que en la Región Metropolitana, en particular, no hemos logrado bajar ni la cantidad ni la tasa de homicidios, ni la violencia por las que se ejecutan", por lo cual es necesario reforzar las políticas para cambiar este escenario, que "requiere políticas de Estado de largo aliento".

Pero destacó que han tenido resultados de Calles sin Violencia. "En el año 2022, la tasa fue 6,7 homicidios por cada 100 mil habitantes; y en el 2023 fue de 6,3", afirmó.

Sobre este último punto, entre

INFORME DE HOMICIDIOS

El porcentaje. Según el reporte anual de la Fiscalía Nacional sobre homicidios, correspondiente a crímenes ocurridos el año pasado, un 17% de las víctimas (208 personas) murieron en un contexto relacionado con el crimen organizado, mientras que en 2022 el porcentaje fue 18%. **Las tasas.** Las fiscalías del país que concentraron las mayores tasas de este tipo de víctimas de homicidio en ese contexto fueron las de Tarapacá (34,9%), Arica y Parinacota (31,3%) y la jurisdicción metropolitana Sur (28,6%). **Las comunas.** Quilpué, con 75%, lidera las comunas con mayor prevalencia de asesinatos relacionados al crimen organizado, seguida por Lampa (37%), Pudahuel (32%), Arica (31%), La Pintana (31%) y Alto Hospicio (29%).

los expertos se ha dicho que ese no sería un quiebre para "celebrar", dado que la diferencia es muy poca, y que, además, sigue siendo la segunda tasa más alta desde 2016.

■ Congelar bienes: los ejemplos a considerar de EE.UU. y la Unión Europea

¿Qué ha funcionado en otros países? Garretón plantea que, en sus políticas de control contra el crimen organizado, países como EE.UU. y los que pertenecen a la Unión Europea "se congelan las cuentas bancarias de los criminales, se incautan los inmuebles, au-

tomóviles, recursos que se vuelven a reinvertir en el combate contra el crimen organizado". Para ello se requeriría ajustar "los ritmos legislativos y a lo que la ley del presupuesto nacional les permite hacer". "Podríamos por lo menos cuadruplicar el presupuesto de Interior. Imaginemos cómo se podría ampliar el plan Calles sin Violencia y otros complementarios", plantea.

Harboe propone controles estrictos de las armas ilegales, "con énfasis en su origen con investigaciones unidas"; reorientar la función de la policía preventiva a rondas por zonas determinadas por algoritmos en razón de los patrones delictuales y niveles de violencia; un plan permanente de control migratorio a personas irregulares y no identificadas.

Rebollo, en tanto, dice que es clave "controlar la frontera. Para esto necesitamos una estructura que logre reunir a todas las agencias encargadas de la seguridad fronteriza para que actúen coordinadas, con objetivos claros".

Werth, a su vez, señala que existe bastante evidencia externa "de cosas que resultan, pero nunca es una cosa aislada, es generalmente un mejoramiento urbano, una buena focalización (...), patrullajes en zonas donde el delito produce más daño, con harta actividad preventiva por parte de los municipios. Es un tema mucho más integral".

Al respecto, relata lo hecho en ciudades como Nueva York (EE.UU.) y Medellín (Colombia). Explica que en la primera hubo una fuerte intervención urbana, "todo lo que tiene que ver en el fondo con la intervención territorial o situacional, que es no dejar que los sectores más afectados decaigan. Cuando digo decaigan es desde que no tengan grafitis, de que no haya prostitución. En el fondo, que no hayan incivildades que se les llama (...). Todo eso fue en el fondo, desde la prevención situacional". Además de una focalización policial, resalta que en Nueva York tuvo gran impacto el "limpiar espacios verdes: Central Park era un lugar en donde no se podía caminar en las tardes". En Medellín, en tanto, resalta la extensión horaria del transporte público, "que el metro funcione hasta más tarde", además del trabajo con la comunidad, que es algo bien evaluado.

■ Escolta del general Yáñez permanece en cuidados intensivos tras ser baleado por la espalda durante un intento de robo a su casa en San Bernardo



Desde el hospital, el general Yáñez se refirió al ataque que sufrió el funcionario policial.

"Quiero que sepan que se equivocaron. Se metieron a la casa de un carabiniere, y los carabineros no vamos a dudar en defender a la ciudadanía, en defenderse ellos", dijo el general director de Carabineros, Ricardo Yáñez, ayer a la salida del hospital institucional, luego de visitar al sargento que había sido gravemente herido en la mañana, al enfrentar a asaltantes que intentaban entrar a su casa, en la comuna de San Bernardo.

El hecho ocurrió cerca de las 8:30 en el condominio Laguna los Cóndores, en la calle Las Pircas. Según el coronel Manuel Guzmán, de la Prefectura del Maipo, el funcionario policial —que además es parte de la escolta de Yáñez—

vio a "una persona, un antisocial, en el artemujón de su domicilio, y que en el exterior había un vehículo con tres o cuatro ocupantes".

Estos últimos, dijo, al ver al policía de franco—"le efectuaron tres o cuatro disparos, desde el exterior del domicilio hacia el interior", impactando una bala en la espalda del sargento, cuyo nombre no se ha entregado por prevención.

La víctima, que se encontraba con una de sus hijas, de 16 años, devolvió el ataque, hiriendo a uno de los delincuentes. Solo este último fue detenido, los restantes involucrados huyeron.

Desde el hospital informaron que el funcionario tiene una lesión pulmonar. Cerca del mediodía fue

intervenido y se espera que se mantenga por unos días en cuidados intensivos para ver su evolución.

Amplio prontuario policial de detenido

El fiscal Pedro Aravena afirmó que el imputado "tiene muchos antecedentes" policiales, incluidos "delitos contra la propiedad, robos, (...) incluso participación en delitos de violencia de género". A su vez, el general Yáñez agregó que "eso habla del nivel de violencia de este tipo de personas, que no tienen ningún valor a la vida".